

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### CONVENIO CON EL CONSEJO DE NOTARIOS DEL ESTADO

#### **COLABORACIÓN DEL IEEQ Y EL CONSEJO DE NOTARIOS DEL ESTADO EN EL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2020-2021**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Consejo de Notarios del Estado de Querétaro (CNEQ) firmaron un convenio de colaboración, a fin de fortalecer el principio de legalidad y llevar a cabo acciones conjuntas en el marco del Proceso Electoral Ordinario Local 2020-2021. El acuerdo celebrado en las instalaciones del Consejo de Notarios, contempla la realización de programas de formación en materia de oficialía electoral, dirigidos al personal del IEEQ. Asimismo, permitirá al Instituto contar con un listado de nombres y domicilios del notariado público que mantendrán abiertas sus oficinas el día de la jornada electoral, a fin de atender las solicitudes que presenten las autoridades electorales, el funcionariado de casilla, la ciudadanía, los partidos políticos y las candidaturas independientes. Previo a la firma del convenio, el Consejero Presidente del Instituto Gerardo Romero Altamirano y la Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, realizaron una presentación en modalidad presencia y virtual, en la que expusieron distintos temas del proceso comicial en los que participa la autoridad notarial. Algunos de los tópicos abordados fueron: candidaturas independientes, oficialía electoral, debates, recepción de documentación electoral, jornada electoral, Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) y Sistema de Voto Electrónico por Internet para las y los mexicanos residentes en el extranjero (SIVEI). El evento contó con la participación de Francisco Guerra Malo y Carlos Rafael Altamirano Alcocer, Presidente y Secretario del Consejo de Notarios del Estado, respectivamente; así como del Encargado de Despacho de la Secretaría Ejecutiva del Instituto, Alejandro Pérez Espíndola. (N 1 y 6, CQRO 10)

<https://elqueretano.info/trafico/ieeq-y-consejo-de-notarios-acuerdan-colaborar-en-el-proceso-electoral-2021/>

<https://updatemexico.com/destacadas/ieeq-y-consejo-de-notarios-firman-convenio-rumbo-a-proceso-electoral-local-2020-2021/>

<https://codiceinformativo.com/2020/11/ieeq-y-notarios-firman-convenio-para-coadyuvar-en-proceso-electoral-2020-2021/>

<https://www.abcradioqro.com/collaboracion-del-ieeq-y-el-consejo-de-notarios-del-estado-en-el-proceso-electoral-local-2020-2021/>

<https://queretaro24-7.com/consejo-de-notarios-del-estado-y-el-ieeq-colaboraran-en-el-proceso-electoral-local-2020-2021/>

<https://www.reqronexion.com/collaboracion-del-ieeq-y-el-consejo-de-notarios-del-estado-en-el-proceso-electoral-local-2020-2021/>

<http://www.sinpermisoqro.mx/?p=13041>

<https://adninformatico.mx/collaboracion-del-ieeq-y-el-consejo-de-notarios-del-estado-en-el-proceso-electoral-local-2020-2021/>

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

<https://inqro.com.mx/index.php/2020/11/11/colaboracion-del-ieeq-y-el-consejo-de-notarios-del-estado-en-el-proceso-electoral-local-2020-2021/>

<https://informativodequeretaro.com/colaboracion-del-ieeq-y-el-consejo-de-notarios-del-estado-en-el-proceso-electoral-local-2020-2021/>

## **BOLETAS ELECTORALES**

### **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

En las próximas elecciones los candidatos locales podrán usar apodos, como en el proceso anterior, siempre y cuando no sean ofensivos o contengan alusiones religiosas, según nos confirmaron fuentes del INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO. O sea, no nos extrañe ver en las boletas al “Bananas”, “El Chucó”, “El Ánimo”, y hasta “El Licenciado Pirata”. ¡Viva la democracia! Aguas con nombres ficticios en los comicios. (PA 1)

## **DENUNCIAS**

### **MORENA NO ES CLUB DE TOBY: MORENA**

El partido Morena no es un club de Toby, afirmó Fabiola Larrondo Montes, diputada del Congreso de Querétaro. Esto, luego de las declaraciones que hizo Ángel Balderas Puga, presidente del Consejo Estatal de Morena Querétaro, en el sentido de que ese partido no tiene ningún perfil femenino que pudiera contender por la gubernatura de Querétaro. Consideró que las declaraciones de Balderas Puga son una falta de respeto hacia ella y hacia sus compañeras Paloma Arce Islas y Laura Polo Herrera, diputadas locales; Beatriz Robles, legisladora federal y Elvia Montes, alcaldesa de Ezequiel Montes (...) Afirmó que ante las declaraciones misóginas que hace una persona de su mismo partido interpondrá una denuncia por violencia política en razón de género ante el IEEQ. “Ahorita estoy juntando las pruebas para presentar la denuncia a título personal, si las demás no lo quieren hacer, yo sí lo haré, porque hay que ponerle un alto a este tipo de personas que no piensan antes de abrir la boca, sobre todo porque estas declaraciones violentan la trayectoria de las mujeres”. (CQRO 10)

### **BALDERAS, EL INQUISIDOR DE MUJERES DE MORENA: FABIOLA LARRONDO**

Por Luis Montes de Oca

Me salí del PRI por la falta de equidad y por una acción intollerable hacia mi persona, pero en Morena, Querétaro, no cantan mal las rancheras y se están registrando agresiones terribles, sobre todo cuando el presidente del CDE Ángel Balderas declara que en Morena no hay perfiles de mujeres para contender por la gubernatura del estado. Lo anterior fue señalado por la diputada local por Morena Fabiola Larrondo, en entrevista telefónica, donde destacó que ya es tiempo de que se respete a las mujeres y puedan ejercer su actividad en cualquier responsabilidad, que se reconozca su trabajo, su capacidad para cualquier cargo y que esto es fruto de una larga lucha, aún antes que se ganara el voto para las mujeres en 1947 y se ejerciera por primera vez el 3 de julio de 1955. Tras una referencia histórica del camino tortuoso que han pasado como mujeres para que se respeten sus derechos, sobre todo en la actividad política, consideró que los hombres han abusado y se unen para hacerlas a un lado, haciendo prevalecer el pensamiento machista, pese a que es un derecho constitucional la igualdad entre hombre y mujer y la defensa de sus Derechos Humanos. Al preguntarle sobre las luchas que ha sostenido permanentemente como mujer, por haberse desarrollado en un estado que era muy conservador, la oportunidad de estudiar, de ejercer su profesión como abogada y su militancia en un partido, destacó: Abandoné al PRI por la falta de equidad, por el abuso que se

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

cometió en contra de mi persona, cuando en un evento y siendo presidenta de la Fundación Colosio, quien era presidente del partido en el estado Juan José Ruiz, nombró ahí, en público y sin previo aviso a Ernesto Luque como presidente. Terminando el evento reclamé y abandoné al PRI, renuncié a mi militancia, en congruencia con mi forma de pensar y actuar.—¿Y en Morena?—Pues en Morena no cantan mal las rancheras, hay agresiones terribles de Ángel Balderas, quien declaró que en Morena no hay perfiles de mujeres para contender por la gubernatura y entonces... ¿la presidenta Municipal de Ezequiel Montes? ¿Las diputadas?, ¿cómo que no hay perfiles? Eso es una agresión terrible a la mujer.—¿Es misoginia?—Creo que sí. Cuando metí una iniciativa para que se permitiera que personas mayores de 60 años pudieran aspirar al cargo de rector de la UAQ, Morena fue a disculparse con la rectora. Lo hice para poner el tema en la mesa, porque es discriminatorio, pero Ángel Balderas fue a deslindar a Morena de mi iniciativa. Sin embargo un diputado como Mauricio Ruiz Oláes, puede cometer faltas como usurpación de profesiones y ahí no van a hacer el desagravio a la UAQ, Morena no ha dicho nada. —¿Hay desilusión de Morena?—No. Hay desilusión de los que se sienten dueños del partido, que presume ser de inclusión, que es su vocación.—¿No te apoya el partido para tus intenciones de ser candidata a la gubernatura?—Aquí en Querétaro, no, pero el apoyo será nacional, Mario Delgado, como presidente nacional de Morena, es quien dará los lineamientos, pero sinceramente, creo que saldrá como candidato el Dr. Gilberto Herrera Ruiz y desde luego que contará con todo mi apoyo. Mi interés en levantar la mano, es para que se respete la participación de la mujer y que las mujeres que cumplen con el perfil, puedan participar: ¿Quién es Balderas para decidir? En el Congreso del Estado, tomé la tribuna para protestar que dejaran fuera de direcciones de las comisiones a las mujeres, dejaron solamente a hombres, lo cual constituye una total falta de respeto, una agresión a las mujeres de Morena.—¿Hay violencia política hacia las mujeres en Morena?—Ángel Balderas denuestra a la mujer en Morena cuando debe garantizar el principio de paridad de género, lo están ignorando y tiene que haber un equilibrio entre las candidaturas. No podemos permitir que nos haga invisibles. Cree que sólo él sabe de todo y de todos, que es el dueño del partido, es un inquisidor, el inquisidor de mujeres de Morena es Ángel Balderas. ¿qué le pasa?, el atrevimiento es impresionante.—¿Qué procede?—Lo que procede es la demanda ante el IEEQ, que en breve presentaré.—¿Estarás en las boletas en el 2021?—Eso depende de la dirigencia nacional de Morena, pero estaremos dispuesto a apoyar a quien lo esté. (N 6)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/11/12/balderas-el-inquisidor-de-mujeres-de-morena-fabiola-larrondo/>

## REPRESENTACIÓN DEL PES

### **NOMBRA PES DIRIGENTE INTERINA EN QUERÉTARO**

El Partido Encuentro Solidario realizó el nombramiento de Delegada en funciones de Presidenta a Verónica Ávila Carmona. Además, entre los nombramientos como representante propietario ante el Consejo General del IEEQ fue electa Anahí Carolina Ramírez Ayala, y como representante propietario ante el INE Abraham Márquez Barrón. En un comunicado, informó que el resto de los Delegados Nacionales titulares y suplentes están trabajando en la formación de la estructura estatal. Verónica Ávila Carmona, Delegada en funciones de presidente, informó que en esta nueva etapa del PES en Querétaro se tiene como principal objetivo mantener el registro y ser una de las tres principales fuerzas políticas en el 2021, ganando varios cargos de elección en los comicios electorales del próximo año. Dijo que el primer paso en darse consiste en tener un amplio número de afiliados al PES en el Estado, con lo cual puedan sentar las bases para que en el primer semestre del siguiente año se alcance una participación sumamente destacada en las elecciones y de esa forma ganar Diputaciones Federales, Locales, la Gobernatura y algunas alcaldías.

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

<https://queretaro.quadratin.com.mx/nombra-pes-dirigenta-interina-en-queretaro/>

## INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

### INSTALARÁ EL INE CONSEJO DISTRITAL

El vocal Ejecutivo del INE en el municipio de San Juan del Río, Luis Roberto Lagunes Gómez, dio a conocer que se tiene previsto para el próximo 1 de diciembre la instalación del Consejo Distrital II, con el fin de dar paso al inicio de la organización de lo que será la contienda electoral del siguiente año. (ESSJR 4)

### ESPERA INE QRO SUPERAR PARTICIPACIÓN DE OBSERVADORES ELECTORALES

El Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro ya abrió la convocatoria para observadores electorales, con el fin de que los ciudadanos puedan observar todas las actividades relativas al proceso electoral 2020-2021. La consejera presidenta del Consejo Local del INE en la entidad, Ana Lilia Pérez Mendoza, recordó que la convocatoria se inició una vez que arrancó el proceso electoral, por lo que, la fecha límite para presentar la solicitud es el 30 de abril del 2021. (Q)

### INE SOBREPASA SUS FUNCIONES: 'LUPITA' MURGUÍA

Por Khalid Osorio

Aunque la senadora panista Guadalupe Murguía se pronunció a favor de la determinación del INE para garantizar paridad en las gubernaturas a disputar en 2021, consideró que, con esto, el órgano legislativo; labor que, dijo, no le corresponde. (AM 3)

## PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

### PAN

#### LA MEJOR TRINCHERA, SERVIR A SAN JUAN DEL RÍO: ROBERTO CABRERA

Por Martín García Chavero

El diputado por el IX Distrito, Roberto Cabrera, fue determinante al manifestar que no hay mejor trinchera que servir a San Juan del Río, desde la Presidencia Municipal, por lo que no descartó que su interés sea abanderar al PAN a la alcaldía de San Juan del Río durante el proceso electoral del 2021. (RQ)

### PRI

#### "MUJERES ESTÁN LISTAS PARA ASUMIR LIDERAZGOS"

Por Zulema López

Son los partidos políticos los únicos que no se encuentran listos para candidatear mujeres, pues estas cuentan con capacidad, experiencia y a la ciudadanía lo único que le importa es tener funcionarios capaces, no se preocupa por cuál es su género, declaró la diputada local por el PRI, Abigail Arredondo. (EUQ 4)

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

## EN EL PRI HAY MUJERES CAPACES Y CON EXPERIENCIA: KARINA CAREAGA

Por Leticia Jaramillo

“Estamos en era de las mujeres, de la equidad, de la solidaridad, de la paridad, soy respetuosa de las posiciones que pueda dar o verter cualquier diputado o diputada” respecto a que sea hombre el candidato al gobierno del estado. Sin embargo, en el PRI hay mujeres listas, capaces y con experiencia para aspirar a cualquiera de los cargos que se estarán jugando en la contienda del 2021. Así lo señaló la coordinadora de la bancada del PRI en el Congreso del estado, diputada Karina Careaga Pineda, quien agregó que en Querétaro las mujeres están listas para aspirar a cualquier posición de las que se habrán de jugar en el próximo proceso electoral y dar buenos resultados. (N)

## MORENA

### MORENA SIN PERFILES FEMENINOS COMPETITIVOS EN QUERÉTARO

Por Guadalupe Jiménez

El presidente en Querétaro del Consejo Estatal del Partido Morena, Ángel Balderas, admitió que dicho organismo político no cuenta con perfiles competitivos femeninos para colocarlos como candidatas a gobernadora del estado en los próximos procesos electorales del 2021. (RQ)

### MORENA NO ES UN CLUB DE TOBY: DIPUTADA

El partido Morena no es un club de Toby, afirmó Fabiola Larrondo, diputada del Congreso de Querétaro. Esto, luego de las declaraciones que hizo Ángel Balderas, presidente del Consejo Estatal de Morena Querétaro, en el sentido de que ese partido en Querétaro no tiene ningún perfil femenino que pudiera contender por la gubernatura de Querétaro. (N 1 y 6, CQRO 10)

## PT

### DESCARTA ARTURO MAXIMILIANO QUE YA ACCEDIERA CONTENDER POR ALGÚN PARTIDO

El ex legislador Arturo Maximiliano García Pérez descartó que ya haya concretado encabezar una candidatura en la contienda electoral del 2021, esto luego de que se le mencionaba como ya el candidato del Partido del Trabajo. Confirmó que ha dialogado tanto con el PT como con otros partidos políticos, pero que aún no ha definido si participaría en los comicios, esto pese a que, dijo, sí se ha enterado que su nombre se le relaciona tanto para contender por gobierno del estado como por la capital de Querétaro. (Q)

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: ANALIZAN EL REGRESO VOLUNTARIO A LAS AULAS

El programa de “centros Comunitarios” mediante el que docentes y estudiantes podrán regresar de manera voluntaria y ordenada, con grupos reducidos a clases presenciales será analizado en el estado, enfatizó el coordinador de la USEBEQ, Enrique de Echávarri. (DQ principal)

### N: GARANTIZAR PAZ

El gobernador FDS, enfatizó, en una reunión con integrantes de la SEDENA y empresarios, en las instalaciones del 7o Regimiento Mecanizado, en La Llave, que la seguridad es un derecho constitucional, por lo que refrenda el

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

compromiso por salvaguardar la integridad de los queretanos y su respaldo a las instituciones que trabajan por garantizar la paz. (N principal)

### **AM: CONSUME EL FUEGO 522 HECTÁREAS DEL ESTADO**

La quema de pastizales está prohibida en los próximos cuatro meses, advirtió Gabriel Bastarrachea, coordinador de Protección Civil. Las multas ascienden a un millón 700 mil pesos. (AM principal)

### **PA: REVELAN LA RUTA DE LOS SOBORNO**

En agosto pasado, un video cimbró la estructura panista. Las imágenes de los asistentes de dos senadores de ese partido, recibiendo maletas con dinero en 2013, previo a la aprobación de las reformas estructurales, pegaban en la línea de flotación de ese partido. Los protagonistas del viodeoscándalo eran Rafael Caraveo Opengo y Guillermo Gutiérrez Badillo, hombres de todas las confianzas de los senadores José Luis Lavalle y Francisco Domínguez. (PA principal)

### **EUQ: ZONA METROPOLITANA, EN TOP 5 DE COMPETITIVIDAD**

Entre las ciudades o zonas metropolitanas con más de un millón de habitantes, la metrópoli de Querétaro es la quinta más competitiva, dio a conocer el Imco. (EUQ principal)

### **CQRO: IMPUGNAN PAN Y SENADO ACUERDO DEL INE SOBRE PARIDAD DE GÉNERO**

El Senado de la República y el PAN, impugnaron, por separado, ante el TEPJF la aprobación que hizo el INE sobre los lineamientos mediante los cuales ordena que las candidaturas que postulen cumplan con los principios de paridad de género para la contienda electoral de 2021. (CQRO principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **TANIA PALACIOS INVITA A JÓVENES A PARTICIPAR EN EL PROYECTO LETRAS DE CIUDAD: "EMOCIONES DE PANDEMIA"**

La diputada local, Tania Palacios, en conjunto con el Municipio de Querétaro, convocan a jóvenes queretanos con gusto por la escritura a participar en Letras de Ciudad: "Emociones de Pandemia". La convocatoria consiste en capturar en una frase de máximo de 10 palabras, las emociones vividas durante este contexto de pandemia.

Podrán participar personas de 12 a 29 años de edad. El plazo de admisión de las frases inicia hoy 11 de noviembre y cierra el 18 de noviembre del presente año. (EQNO, LDH)

### **URGE DIPUTADA A LEGISLAR PENSIONES A FALLECIDOS DEL SECTOR SALUD**

La diputada en Querétaro por el PRI, Karina Careaga, aseguró que continúan pendientes de analizar y discutir propuestas en favor de mejorar las condiciones laborales de los trabajadores del sector salud, principalmente en el marco de la pandemia por COVID-19. (CQRO 4, RQ)

### **RINDE HOY LA SENADORA GUADALUPE MURGUÍA SU II INFORME DE RESULTADOS**

La senadora Guadalupe Murguía aseguró, en la víspera de su II Informe de Actividades, que Morena, en su afán hegemónico está tratando de acabar con los necesarios contrapesos democráticos en el país, para pasar a un centralismo autócrata, porque el primer mandatario, AMLO, no le gusta la oposición. (N 1 y 4)

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

## EXIGEN APERTURA DE PRESUPUESTO PARA VACUNA

Por Khalid Osorio

Uno de los puntos principales que defenderán los legisladores de oposición en el Congreso federal, además de evitar la reducción de presupuesto para los estados y municipios, es un apartado para la adquisición de la vacuna contra la COVID-19, indicó el diputado federal por Querétaro Felipe Fernando Macías. (AM 3)

## PODER EJECUTIVO

### REFRENDA PANCHO SU APOYO A LA SEDENA

En Querétaro, se trabaja de manera coordinada, se respeta a las instituciones y se honra al Ejército, enfatizó el gobernador FDS, durante la reunión con integrantes de la Sedena y empresarios queretanos, en las instalaciones del 7º Regimiento Mecanizado, en donde, aseguró que, la seguridad de las personas es un derecho constitucional. (DQ 1 y 2, CQRO 1 y 6)

### SUMA QUERÉTARO 16 MIL 917 CASOS DE COVID 19; DECESOS YA SON MIL 416

El estado de Querétaro llegó este miércoles a los 16 mil 917 casos de Covid -19, luego de que hoy se reportaron 209 nuevos contagios de la enfermedad causada por el virus SARS CoV-2. La Secretaría de Salud del estado informó que este día 12 personas que se encontraban hospitalizados fallecieron a causa de Covid 19, con lo que ya suman mil 416 defunciones por la pandemia en la entidad. (N 2, Q)

### EVALUARÁN A 382 MIL ESTUDIANTES DE EDUCACIÓN BÁSICA PÚBLICA DE QUERÉTARO

Por Silvia Chávez

Del 16 al 24 de noviembre serán evaluados 382 mil estudiantes de educación básica de Querétaro en el primer trimestre del ciclo escolar 2020-2021, pero la calificación no será la definitiva. Enrique de Echavarri, titular de la USEBEQ informó que se evaluará el desempeño académico de manera cualitativa con base en los lineamientos establecidos por la federación. (RQ)

### USEBEQ ANALIZA ESTRATEGIA PARA IMPARTIR CLASES PRESENCIALES

Por Katia Lemus

La USEBEQ ya sostiene acercamientos con el sindicato del magisterio para valorar la estrategia denominada Centros Comunitarios, que impulsa la SEP con la intención de dar clases presenciales de manera voluntaria y de acuerdo con las condiciones del semáforo epidemiológico de cada estado, afirmó Enrique de Echávarri, titular de la USEBEQ. (CQRO 2)

### “AUSENTES” CASI 30 MIL ALUMNOS DE NIVEL BÁSICO

Alrededor de 30 mil estudiantes de nivel básico del sistema público no han tenido ningún tipo de comunicación con sus docentes; se desconoce si desertarán del ciclo escolar o cuál es la situación que viven para no tener contacto con sus maestros. Enrique de Echávarri, titular de la USEBEQ informó que estos 30 mil estudiantes representan el 8% de la matrícula de educación especial, preescolar, primaria y secundaria. (EUQ 1 y 7, DQ 4)

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

## MUNICIPIOS

### **HAREMOS LA DIFERENCIA POR NUESTRAS NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES DE QUERÉTARO: LUIS NAVA**

Gracias a la decisión del Cabildo, Querétaro se convirtió en el primer municipio en el que se aprueba el Programa de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes del Municipio de Querétaro, con el que se garantiza el pleno respeto a los derechos de la niñez y la adolescencia, a través del diseño, implementación y evaluación de políticas públicas que se ejecutan de manera transversal. “Si queremos un Querétaro con crecimiento incluyentes si queremos un Querétaro con armonía y paz social, si queremos un Querétaro con un medio ambiente sano y con oportunidades es por y para ellos por y para nuestras hijas y nuestro hijos; este programa de protección integral de las niñas, niños y adolescentes define y atiende claramente la línea que hay que seguir, los derechos de las niñas los niños y los adolescentes” comentó el Presidente Municipal, Luis Nava. (EUQ 3, LVDQ)

### **LEYENDAS QUERETANAS DE MIEDO**

Este viernes 13 de noviembre, transmisión en vivo de historias que te impactarán en las redes de Querétaro y del alcalde Luis Nava. (AM 14)

### **DESINCORPORA MUNICIPIO DE QUERÉTARO 17 PREDIOS PARA OBTENER RECURSOS ANTE CONTINGENCIA**

Fueron desincorporados 17 predios de equipamiento urbano en el Municipio de Querétaro, incluido aquel en el que se construiría la Ciudad de las Mujeres, informó el secretario de Ayuntamiento, Jesús Franco, puntualizando que no se tratan de áreas verdes o zonas protegidas. (DQ 5, CQRO 5, ADN, Q)

### **QUERÉTARO EN EL RANKING DE LAS 10 MEJORES CIUDADES DE MÉXICO: IMCO**

Según los resultados del Índice de Competitividad Urbana 2020, presentados por el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), el municipio de Querétaro continúa entre las 10 ciudades más competitivas de México, colocándose en el quinto lugar y destacando en rubros como ingresos propios y el acceso a la educación de sus mujeres en edad escolar. (AM 10, ADN, EQNO)

### **INVITAN A LA POBLACIÓN A UNIRSE A LA CAMPAÑA “TODOS PODEMOS AYUDAR”**

El municipio de Querétaro, a través del Instituto Municipal de las Mujeres, llamó a la población en general a colaborar en la campaña de recolección de artículos de higiene femenina “Todos podemos apoyar” que encabeza la Asociación Civil Ayudando MX. (Q, Q24-7, ADN)

### **INVITAN A INSCRIBIRSE GRATIS AL 3ER FORO QUERÉTARO PLANEADO “TERRITORIO INTELIGENTE”**

El fundador del Foro Intergremial Querétaro Planeado, que este año lleva como tema “Territorio Inteligente”, invita a estudiantes, profesionistas, obreros, amas de casa y todos los interesados en participar, a inscribirse de forma gratuita a través de su página [www.queretaroplaneado.org](http://www.queretaroplaneado.org) (Q24-7)

### **COLEGIO DE ARQUITECTOS REALIZA ASAMBLEA ORDINARIA**

Con la asistencia de 256 asociados, el Colegio de Arquitectos del estado de Querétaro, realizó su asamblea ordinaria de manera virtual, teniendo como invitado a Alejandro Cabrera. (AM 7)

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

## SE SUMA EL MARQUÉS AL PROGRAMA DE APOYO DEL BUEN FIN EDICIÓN 2020

El gobierno municipal de El Marqués, a través de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, dio el banderazo inaugural del programa de apoyo al Buen Fin 2020, gestionado por la CANACO, con el objetivo de reactivar la economía mediante la participación de empresas de la localidad. (AM 11, EQNO, VI, Q24-7, LDH)

## INTENTÓ ENTRAR SIN CUBREBOCAS

Por Cecilia Conde

El pasado viernes 6 de noviembre, el regidor de El Marqués, Guadalupe García quiso presuntamente ingresar a la nueva sede del cabildo sin informar a qué oficina se dirigía, y al ser cuestionado por el policía, que tiene el control de ingreso a las instituciones, el servidor público respondió con palabras altisonantes. (...) "Lamento presidente Enrique Vega que no me den acceso a mi sesión de Cabildo. Discúlpeme no voy a entrar a sesión de cabildo porque los señores policías no me dejaron entrar", señaló el regidor en el video. (DQ 3)

## CORREGIDORA SE SUMA A EL BUEN FIN

Por Montserrat Márquez

Alrededor de 20% de los comercios que hay en Corregidora participan con algún tipo de oferta en el programa El Buen Fin, indicó el secretario de Desarrollo Sustentable, Ricardo Alegre. Específico que en el padrón tienen registrados 7 mil 300 establecimientos, 60% de los cuales son de diversos giros y 40% corresponden a la prestación de servicios, incluidos talleres, empresas de mensajería, hoteles, moteles, transporte y restaurantes. (EUQ 3)

## CANCELAN SORTEO PARA EL SERVICIO MILITAR EN SJR

El Gobierno de San Juan del Río, a través de la Junta de Reclutamiento y la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), informan que el Sorteo para el Servicio Militar Nacional, Clase 2002 y remisos, que se tenía previsto para el mes de noviembre del presente año, queda suspendido, debido a la pandemia. (ADN)

## INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

### FESTEJOS DE DICIEMBRE DEBERÁN CAMBIAR ANTE PANDEMIA: DIÓCESIS

Proteger la vida y la salud deben ser las prioridades de la grey durante la pandemia, declaró Martín Laral, vicario general de la Diócesis de Querétaro, quien indicó que las posadas deberán dejarse de lado y los festejos tendrán que desarrollarse dentro de la familia nuclear, no la extendida, esto para evitar las aglomeraciones. (N 8, Q)

### HACEN PROYECTOS PARA ENFRENTAR PÉRDIDAS POR FERIA INTERNACIONAL DE QRO

La UGRQ, prepara junto con sus Asociaciones Ganaderas Locales (AGALOs) de todo el estado, proyectos que permitan aprovechar los recursos que el gobierno del estado, anunció destinará para paliar la pérdidas que significa la suspensión de la FIGQ. (AM 7, Q)

### 63% DE QUERETANOS PIDE QUE SE LEGISLE EL TEMA DE MATRIMONIOS IGUALITARIOS: VOCERO

Por Katia Lemus

De acuerdo con estudios nacionales validados por la UAQ, el 63 por ciento de los queretanos está a favor de que se aborde el tema de los matrimonios igualitarios, informó Water López, vocero del Frente Queretano por el Derecho a la no Discriminación y el Estado Laico. (CQRO 6)

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### EXPEDIENTE Q - PAUSA

Por Adán Olvera

Un terrible lastre con el que tienen que cargar los diputados en México, es que sus actividades son poco sujetas al escrutinio público y que no es posible además determinar la productividad de un legislador por diferentes cuestiones. Pero no les pudo caer mejor "Como anillo al dedo" así como lo dijo el presidente de México, que se hayan detenido y frenado muchas actividades y es que para los legisladores fue la tormenta perfecta para no hacer mucho o de plano no hacer nada. Finalmente cobrar como legislador es fácil ya que les depositan directo a su cuenta y son pocos los que tienen que pelear por los recursos de los demás. Hay honrosas excepciones de legisladores que trabajan y que toman muy en serio la actividad y no me queda duda que hacen los mejor para mostrar resultados a la población; pero hay otro casos como el que se da a conocer de una comisión en específico en la legislatura como lo es la Comisión de Administración y Procuración de Justicia, presidida por la panista Verónica Hernández, que tiene al menos 40 iniciativas pendientes por dictaminar, la diputada presidenta de la comisión, asegura que se compromete a dar proceso a estas iniciativas antes de que concluya este año. Esta comisión no había sesionado desde el mes de marzo hasta el pasado 10 de noviembre, que decidieron retomar sus actividades y mire que no con mucho ímpetu porque el rezago es importante y no se ve para cuándo pueda retomarlo, con tanta ocupación que tienen los legisladores. Con este tipo de actitudes los diputados no limpian mucho la imagen deteriorada de una actividad que debe ser noble y un orgullo de representar pero no siempre son así las cosas. La vida social se le da mucho a diputados y funcionarios de la legislatura, eso si les sale súper bien. **DE REBOLE**. Morena no lleva prisa por definir quién es su candidato a la gubernatura de Querétaro; en su ADN esperan señales desde el centro y es que es difícil mostrar independencia en el país de un solo hombre. (DQ)

### CUARTO DE GUERRA

**DRAMA.** Impetuoso por figurar en El Marqués, el regidor Guadalupe García alias "El 4 Lonas" intentó montar un escándalo antes de la sesión de cabildo que llevó a cabo el ayuntamiento el viernes. Un policía le pidió identificarse y proceder con los protocolos de sanidad y uso del cubrebocas, a lo que el silvestre e panista contestó: "Si no quieres no entro. Vete a la..." y ahora alega que "no me dejaron entrar". **MENTIRAS.** El regidor, indignado con el policía que le pidió seguir las normas anti Covid-19, minutos después entró en "modo víctima" y organizó un plantón para quejarse de que Protección Civil y la policía municipal actúan en su contra, como si de veras fuera trascendental su carrera en el cabildo. García Ramírez es una deformación política engendrada por el propio partido al que hoy combate... y que con su PAN se lo coman. **NEGRO.** Dicen los muy fijados que el supuesto destape de María Alemán para la capital fue propiciado por la misma diputada federal con una pregunta "a tirabuzón" para "Alito" Moreno, pero por muy obligada que haya sido la respuesta, Abigail Arredondo, la otra aspirante, para nada que se sorprendió y, de hecho, hasta iba vestida de luto absoluto para la ocasión. (DQ)

### TIERRA ADENTRO | CUENTAS CLARAS...

Por Víctor Sánchez

Ya con observaciones de la Entidad Superior de Fiscalización del Estado, ESFE, por incumplimiento a la Ley Orgánica Municipal, la máxima autoridad municipal de Arroyo Seco tendrá que "enderezar" su oscura administración. Lejos de reconocer sus deficiencias como gobernante, que no son pocas, la Presidente Municipal Guadalupe Iliana Montes Ríos podría cruzar el umbral de la tolerancia cuando corra el riesgo de vivir el mismo proceso legal que hoy tiene en la cárcel al ex Edil de Colón, Alejandro Ochoa Valencia. Desde el H. Cabildo, al menos tres regidores de Arroyo Seco han estado ventilando irregularidades en los procesos de transacciones que

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

perjudican al erario público, así como posible malversación de recursos, situación que llevará el caso ante la Fiscalía del Estado. Por lo pronto, ante la falta de cumplimiento a la Ley Orgánica Municipal, por la nula convocatoria a sesiones ordinarias de cabildo (solo han realizado 9 de más de 40 sesiones que deberían ser) la Entidad Superior de Fiscalización del Estado, ESFE, ya presentó observaciones al respecto. De acuerdo a esta denuncia, Guadalupe Iliana Montes Ríos, la alcaldesa priista de Arroyo Seco ya acumulo el expediente necesario para buscar fincarle responsabilidades ante la Fiscalía Anti Corrupción, denuncia que puede no ser atendida en los próximos meses pero que si puede concluir como finalizó el tema de Colón, con el Edil en la cárcel. (DQ)

## EL TEATRO DE LA REPÚBLICA

Por Fernando Ortiz Proal

**PRIMER ACTO. L@S MEJORES CANDIDAT@S.** El criterio impuesto por el INE que obliga a los partidos políticos a postular mujeres para prácticamente la mitad de los cargos, resulta doctrinariamente sostenible pero en la práctica distorsiona la de por sí enredada democracia mexicana. Estamos convencidos de la idéntica capacidad, talentos y desempeño de mujeres y hombres en todos los aspectos y la vida pública no es la excepción; de ahí que el reto para los institutos políticos sea postular a l@s mejores candidat@s, independientemente del género. Obligar a una dicotomía política de género solamente limita ese objetivo. Porque l@s mejores podrían ser todas damas o bien varones. Se trata pues de una medida populachera de una autoridad electoral motivada por la urgencia por recuperar el reconocimiento perdido por sus propios excesos y torpezas. **SEGUNDO ACTO. LO QUE EVITA CONFLICTOS SON LEYES SENCILLAS, CLARAS Y SIN ABUNDANCIAS.**

Durante las últimas cuatro décadas cada vez que se aproxima un proceso electoral autoridades y partidos invariablemente se enfrascan en sendas discusiones sobre el marco jurídico que regula nuestra democracia; y siempre terminan por negociar una nueva reforma. En ocasiones se han aprobado reformas que jamás se aplican, ya que para el inicio de su vigencia se establece una fecha a futuro, y antes de que ésta llegue, se anticipa otra reforma. Esto es ridículo. De hecho, México es el único país donde, literalmente, se legisla para un futuro que nunca llega. Y es que el verdadero avance democrático dista mucho de consolidarse a través de las reformas que se hacen a la legislación electoral. El problema, que es más complejo y rebasa por mucho el alcance de la norma jurídica, radica en el distanciamiento entre los partidos políticos y la sociedad. Hasta antes de las elecciones de 1994 el grado de desconfianza en los procesos electorales que existía obligó a los gobiernos a tratar de legitimar las elecciones efectuando reformas electorales al vapor, las cuales, lejos de facilitar el proceso lo complicaron. Se pensaba que la norma en sí misma podía prever y resolver cualquier conflicto. Nada más alejado de la realidad. Por el contrario, a raíz de esos ejercicios de zurcido, la legislación electoral en México es actualmente un ornitorrinco de difícil comprensión y cumplimiento. Lo que verdaderamente evita conflictos son leyes sencillas, claras y sin abundancias. Como las que no hacemos.

**TERCER ACTO. EL CONFRONTADO, CARNAVALESCO Y CANÍBAL MORENISMO LOCAL.** El retiro de Santiago Nieto del proceso queretano tiene un efecto que para MORENA va más allá de perder a quien probablemente hubiera sido un candidato articulado y popular, el único que le hubiera dado batalla al sólido Mauricio Kuri, lo que no es poca cosa; pierden a la única persona cuya presencia, dada su pertenencia al Olimpo de la 4T, podría haber puesto orden y marcado dirección al confrontado, carnavalesco y caníbal morenismo local. Ahora habrá que ver a quién hacen caso. Y se confirma esa máxima histórica que tropicalizada a las tierras de Conin rezaría así: el peor enemigo de la izquierda queretana es... la izquierda queretana. **TRAS BAMBALINAS.**

**ESTÚPIDAS CONDENAS.** La conducta desbordada de los elementos policiales que reprimieron a tiros una manifestación feminista en Cancún, exhibe la lamentable falta de profesionalismo que prevalece en los cuerpos policiales en México. Y la negación de haber dado la orden por parte de todos los que ejercen mando - Gobernador, Alcaldesa y titulares de los organismos estatal y municipal de seguridad pública - muestra la indolente incapacidad

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

de quienes se supone son los jefes. Es absurdamente estúpido que todos los políticamente responsables de la violencia salgan a “condenar” los hechos y a negar haber dado la orden. (DQ)

## ASTERISCOS

**LUIS NAVA, ENTRE LOS 10 MEJORES ALCALDES.** La gestión oportuna de la COVID-19, junto a la implementación de diversos programas de apoyo a diversos sectores ciudadanos, colocaron al alcalde capitalino Luis Nava entre los mejor evaluados a nivel nacional. Según la encuestadora Caudae, Nava se ubica en sexto lugar, con una aprobación de 61 por ciento. El trabajo apremia y los resultados se hacen palpables. Bien por el alcalde. **A EXAMEN, ELEMENTOS DEL CRUM.** Tras ocho meses de pandemia y por primera vez en su historia, los integrantes del CRUM han sido sometidos a exámenes de control de confianza. Lejos de recibir un homenaje o reconocimiento, se evalúa la confianza del cuerpo de socorro en lugar de su capacidad de servicio o la experiencia médica. **RESPONDE CNDH A ACTIVISTA.** La activista ambiental Teresa Roldán, obtuvo respuesta favorable por parte de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), luego de solicitar apoyo por supuestas amenazas. Ingresó documentos para que se activan protocolos de protección a otros activistas, tanto nacionales, como internacionales. **UAQ BRINDA ANTICONCEPTIVOS GRATUITOS.** Los días 12,17 y 19 de noviembre, personal médico de la Farmacia y Drogería Universitaria (FarmaUAQ), colocarán de manera gratuita DIU e implante anticonceptivo. Las personas interesadas sólo deberán hacer cita previamente al 4421921200 ext. 5515. (AM)

## BAJO RESERVA

**EL REGIDOR GUADALUPE GARCÍA INSULTA A UN VIGILANTE QUE LE PIDIÓ SU CUBREBOCAS.** El panista Guadalupe García hizo un buen berrinche, enojo del cual dio cuenta en sus redes sociales. Este señor, que forma parte de la fracción de regidores de El Marqués, enfureció porque no lo dejaron entrar a la última sesión de Cabildo debido a que no tenía cubrebocas. García, quien en 2014, año en el que se desempeñaba como diputado federal protagonizó una riña junto con varios de sus familiares en un restaurante localizado en la comunidad de El Colorado, ahora arremetió contra el vigilante al que insultó hasta cansarse, únicamente por que le pidió que se sometiera a las disposiciones sanitarias que pide Protección Civil para quienes ingresan a un edificio público. **ARTURO MAXIMILIANO NO LE DA PREFERENCIA AL PT.** El domingo pasado les adelantamos aquí en este espacio que el exdiputado local panista y actual notario Arturo Maximiliano García era ya la propuesta del PT para ser candidato a presidente municipal de Querétaro. Este planteamiento sabemos que ya se puso sobre la mesa a Morena, su aliado electoral. Ayer, García confirmó la versión publicada en Bajo Reserva con los reporteros que cubren la nota política. No quiso dar más detalles y dijo que no hablará del tema, sino que le corresponde al partido respectivo, pero además le advirtió al PT que tiene negociaciones con otras fuerzas políticas, para que al final de todas estas pláticas no se sienta como marido engañado. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**DESTACAN TRANSPARENCIA DE QUERÉTARO ANTE ASF.** A través de su cuenta en Twitter, el presidente nacional de Coparmex, Gustavo de Hoyos Walter, destacó el desempeño de nuestro estado en cuanto a #DineroPrófugo; uno de los 10 indicadores de #DATACOPARMEX que permiten visualizar y comparar los retos de las entidades federativas en economía, seguridad y corrupción. #DineroPrófugo muestra los millones de pesos de gasto público estatal que no han podido ser recuperados o aclarados aún ante peticiones expresas de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). “Sólo un estado en todo el país, Querétaro, es 100% transparente ante la Auditoría Superior de la Federación. Los gobiernos locales deben recordar que la rendición de cuentas aumenta la confianza, la confianza atrae inversiones y las inversiones fomentan el desarrollo”, escribió el dirigente del organismo empresarial. **CONVOCAN A PLASMAR EN 10 PALABRAS EMOCIONES ANTE PANDEMIA.** Que la

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

diputada local Tania Palacios Kuri y el municipio de Querétaro están convocando a jóvenes queretanos a participar en Letras de Ciudad: Emociones de Pandemia, con el objetivo de que en una frase de máximo 10 palabras expresen las emociones que han experimentado durante la pandemia del Covid-19. Podrán participar personas de 12 a 29 años de edad y el plazo de admisión de las frases inició ayer y concluirá el próximo 18 de noviembre. Los nombres de los autores que participarán en Letras de Ciudad se darán a conocer el próximo 20 de noviembre en las redes sociales de la legisladora y del municipio de Querétaro. Las frases seleccionadas serán expuestas en espacios públicos y privados, a partir del 25 de noviembre del 2020. **RENDIRÁ MURGUÍA GUTIÉRREZ SU SEGUNDO INFORME DE RESULTADOS.** "Ha sido un año de grandes retos, el país atraviesa por momentos muy complicados y estoy convencida de que solo a través del diálogo se pueden construir los acuerdos y encontrar las mejores soluciones por el bien de las familias", explica la senadora por Querétaro del Partido Acción Nacional (PAN) Guadalupe Murguía Gutiérrez, en un video en el que informa que hoy jueves, a las 18:00 horas -vía Facebook-, presentará su segundo Informe de actividades. (CQRO)

## PULSO - FORO "QUERÉTARO INTELIGENTE" ...ASÍ PINTA, INTELIGENTE

Por Andrés González

Un Foro de categoría mundial y organizado totalmente por la sociedad civil, es el que se realizará en esta capital del 17 al 20 de este mes de noviembre y en la que participan diez cámaras y colegios queretanos, en un esfuerzo que ofrecerá una visión futurista pero que también resume los trabajos de los dos anteriores. Se trata de "Tercer Foro Intergremial Querétaro Planeado Territorio Inteligente" – así planeado – que vendrá a aportar visiones distintas y de futuro, en el desarrollo de Querétaro, "como una visión fuera del poder oficial pero cuyas conclusiones y metas serán entregadas a las autoridades locales actuales pero también a las que vayan a venir a partir del 2021". Y participan en este Foro la COPARMEX, la CMIC, el Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Querétaro CICQ, la ACOEQ, la CANACINTRA, CANIRAQ, la CANDEVI, la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo de Querétaro, la AMPI y el Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro, A. C. sede además de este foro. Se trata de la tercera ocasión en que estos organizados grupos de profesionistas de las áreas más diversas de la sociedad civil, se unen en un esfuerzo con visiones integradas y diversas, para avanzar en una contemplación futurista de esta capital, que adelanta por lo menos hasta el año 2050. Y es que, desde la presentación y desarrollo – obligado por la pandemia – se utilizará una plataforma conocida como "Eclipse", muy parecida al zoom, pero que abre a grado casi infinito de participantes y diseñado específicamente para este tipo de eventos. Y vendrán a exponer, en cada materia, personalidades de talla nacional e internacional, anticipando que en la clausura se tenga la presencia de don Enrique de la Madrid Cordero, que maneja en el país una serie de entelequias futuristas a nivel internacional. De la Madrid Cordero es hijo del ex presidente Miguel de la Madrid Hurtado. "Con la sola inscripción al Foro, que se ofrece en forma gratuita, se tiene acceso total al programa, decir a que conferencia puedes acceder, ver patrocinadores – en una visión novedosa para reactivar las empresas y la economía local – no solo con los profesionistas que integran estas cámaras, sino con el ciudadano de aquí o de cualquier parte, que estén interesados en este singular Foro" consideró el Arq. Aldo Alfaro, profesionista integrado al Colegio de Arquitectos del estado de Querétaro y quién participa dentro de la organización del mismo. Las ponencias y expositores se centran en una diversidad de la problemática urbana, pero como para el caso de Querétaro predominan la situaciones apremiantes de vialidad, seguridad y escasez del agua, son estas las que más llaman la atención, con participación de peritos en estos tres temas, presentando bloques de conferencias en colectivo de la Asociación Mexicana de Hidráulica, del Instituto Tecnológico de la Construcción o bien del Centro para el Futuro de las Ciudades que preside el Lic. Enrique de la Madrid Cordero. Pero también el Foro puede ser presencial, con salas VIP y con todas las medidas de sanidad exigidas que ya están siendo acondicionadas en el Colegio de Arquitectos de esta capital, sede del evento. Y como se brindan también virtuales por "Eclipse" las ponencias permanecen en la

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

"nube virtual" a la que se puede acceder en el momento que se necesite. Este Foro está alejado de toda contaminación partidista o de presunto proselitismo e inclusive, de todo apoyo gubernamental. "Somos la sociedad organizada la que lo estamos montando, a través todos los colegios y cámaras citados, en una ventana hacia el futuro del estado y particularmente de la ciudad de Querétaro. Es un tema de las llamadas "Ciudades Inteligentes" que se está tomando a nivel mundial y nuestra ciudad ya la tiene en este foro". Así, este "Foro de Ciudades Inteligentes" pinta de esta manera...hecho y diseñado por personas capaces pero también inteligentes. Veremos. (CI)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**No olvidemos.** La pandemia y el confinamiento no nos han hecho olvidar al trabajador postal, a nuestros carteros y su importante historia desde el correo Azteca hasta nuestros días en un mundo cibernetico que jamás se podrá comparar con el anhelo, de la espera de una carta. Felicidades en su día. (N 1)

## GRACIAS POR LA VIGILANCIA

Si se pierde el centro de Querétaro, se pierde México, pero eso parece no importar y mientras se presumen grandes logros policiales y sistemas exitosos, ayer intentaron asaltar a nuestra compañera Tina Hernández en Balvanera casi esquina con Ezequiel Montes, en el corazón de Querétaro y de no ser por su valentía al defenderse y huir, de no ser por su habilidad para pedir auxilio al 911, esto hubiera quedado en la impunidad. Hubo un detenido, es cierto, pero estos hechos son frecuentes, no son aislados y en ese punto en especial se han tenido históricamente ataques al personal de esta Casa Editorial. (...) Querétaro es el estado al que mucha gente aspira venir a vivir y es por la seguridad, pero también sabemos que muchos que han sido perseguidos en otras entidades federativas vienen con la idea prefabricada de hacer de esta tierra su botín y delinquir. En nuestro diario trabajo damos cuenta de fechorías y logros policiales, de los logros de la FGE y también tenemos que señalar cuando las condiciones de seguridad ponen en peligro a la población y sí en este caso fue una de nuestras compañeras, también hemos dado cuenta de otras situaciones, como fue la tarea policial de acabar con la banda de rateros que operaba sobre la Av. Del 57 o del "picadero" en Ocampo, casi esquina con Balvanera, a un costado del Templo Expiatorio de Carmelitas que operaba las 24 horas del día, los 365 días del año y donde los mismos feligreses señalaban que sí llegaban las patrullas y las cuatrimotos, pero por "su diezmo". (...) (N)

## FUEGO AMIGO / ASÍ A LA PASADITA

Le toman la temperatura a los viajeros que entran a Querétaro a través de nuestra Central de Autobuses, mientras los casos de Covid van en aumento y este miércoles hubo 209 enfermos más y 12 defunciones , entre estas lamentablemente la de otro médico, el destacado otorrinolaringólogo Marco Antonio Mondragón Padilla. En las próximas horas llegaremos, desgraciadamente, a los 17 mil contagios confirmados. Ya tenemos mil 416 defunciones y estamos en riesgo de semáforo rojo, con la consecuente vuelta al confinamiento. Es muy necesario observar las recomendaciones de sana distancia, cubreboca y quedarse en casa de ser posible. (PA)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

**LA PLAZA 222, FAVORITA DE POLÍTICOS FIFÍS.** Ahí llevó El Chespirito los millones recibidos. Depas de Pancho y un aspirante a la capital. Kuri dejará su escaño a principios del 2021. Gilberto escogió a su suplente, dice Peñafiel.

**Reforma 222.** Esta dirección muy cercana al Senado de la República fue consignada ayer en el reportaje de Abel Barajas en el periódico Reforma como el destino de algunos de los sobornos millonarios entregados a legisladores entre 2013 y 2014 para la aprobación de la reforma energética del presidente Enrique Peña Nieto. Ahí está

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

ubicado uno de los complejos comerciales y habitacionales más exclusivos de la Ciudad de México, en el que varios políticos queretanos tienen departamentos, entre ellos el hoy gobernador Francisco Domínguez Servién, mencionado por el ex director de Pemex, Emilio Lozoya Austin, entre los destinatarios de los moches autorizados por el secretario de Hacienda Luis Videgaray. Los otros senadores eran Ernesto Cordero, Salvador Vega, Francisco García Cabeza de Vaca y José Luis Lavalle Maury. Entre ellos se habrían repartido más de 52 millones de pesos. A mediados de agosto de este año se reveló un video en el que Rafael Caraveo Opengo y Guillermo Gutiérrez Badillo (a) El Chespirito, colaboradores de José Luis Lavalle y Francisco Domínguez aparecen recibiendo y contando los fajos de billetes en una oficina alterna de Montes Urales 425, en las Lomas de Chapultepec. Este miércoles el periódico Reforma publicó parte de las declaraciones de Caraveo Opengo ante la Fiscalía General de la República, en donde afirma que Gutiérrez Badillo recibió la maleta con 12 millones de pesos y la llevó a la Plaza 222, ya mencionada. Ahí, en el piso 17, vivía el entonces legislador Domínguez y, según me cuentan, desayunaba frecuentemente con el hombre de todas sus confianza, el secretario privado "Chespirito", único que tenía llave y derecho de picaporte y al que supuestamente dio de baja en el gobierno estatal al divulgarse el video de los sobornos y se habría ido del país. Después se supo que Gutiérrez Badillo seguía en Querétaro, disponiendo de escoltas y camionetón supuestamente oficial. A partir de ahí y con base en las declaraciones de Emilio Lozoya, la Unidad de Inteligencia Financiera, a cargo del queretano Santiago Nieto Castillo, inició la investigación sobre las 70 personas físicas y morales mencionadas por el ex director de Petróleos Mexicanos tras su extradición. En la lista figuran Francisco Domínguez Servién y Ricardo Anaya Cortés. El radar de la Secretaría de Hacienda se fijó especialmente en los personajes que recibieron los moches (ahora se sabe que fueron al menos 15 maletas) Rafael Caraveo Opengo y Guillermo Gutiérrez Badillo. Al primero le detectaron diversas propiedades, entre ellas una plaza comercial en Campeche, que no podría adquirir con sus percepciones conocidas y de donde podría presumirse que su jefe José Luis Lavalle le habría compartido parte del botín. Al segundo, colaborador de Francisco Domínguez Servién, no le han encontrado ningún bien inmueble, aparte de su casa de Pirámides, en Corregidora. Si acaso algunos gastos excesivos en tarjetas, probablemente vinculados a los viajes internacionales y viáticos del gobernador, al que siempre acompañaba. Conclusión: el dinero no era para él. ¿En dónde quedó la bolita? Digo, los millones. Eso tendrían que explicarlo, en caso de ser requeridos por autoridad competente, los ex senadores mencionados en el periódico Reforma en su edición de este miércoles, entre ellos el ahora gobernador de Querétaro. La indagatoria, de la que se insiste, hay más videos y hasta recibos firmados, puede salpicar el año electoral. Y hablando de comicios, esta danza de los millones vinculados al Caso Odebrecht, no tienen nada que ver con aquellos "kilos" que aportó el misterioso "Señor Kors" a las campañas del 2015 y que trascendieron en la muy conocida llamada telefónica de los hoy mandatarios de Querétaro y Baja California Sur, cuando Pancho "se mamó los dientes". Esta historia continuará. **-OÍDO EN EL 1810-** Fiffs. Que en la lujosa Plaza de Reforma 222, diseñada en sus tres torres por el célebre arquitecto mexicano Teodoro González de León, no solamente tienen departamentos los políticos de Acción Nacional como Pancho Domínguez, sino de otros partidos, incluido uno que quiere ser presidente municipal de Querétaro. Doy fe. **-¡PREEEPAREN!-** Cámara Alta. Fuentes cercanas a Mauricio Kuri González, coordinador de los senadores del Partido Acción Nacional y virtual candidato a la gubernatura de Querétaro, confirman que será hasta principios del año próximo cuando deje su escaño a su suplente, Alfredo Botello Montes que así tendrá un privilegio curricular que no lograron otros miembros de la clase política queretana, como los también panistas Armando Rivera Castillejos y Marcos Aguilar Vega o los priistas Marco Antonio León Hernández, Jesús Rodríguez Hernández, Roberto Loyola Vera, Ernesto Luque Hudson y Braulio Guerra Urbiola, por citar a los más conocidos. La vida es una tómbola. **-¡AAPUNTEN!-** Paridad. Que en los principales partidos hay inconformidad con el tema de género y la decisión del INE de postular a por lo menos 7 mujeres en las gubernaturas que se disputarán el año próximo, sin embargo públicamente celebran y aplauden la trasversalidad, aunque esperan que se logre caer el tema en el Tribunal. Por lo pronto el PAN ya dijo que en

JUEVES 12 DE NOVIEMBRE DE 2020

Querétaro, uno de los pocos estados en los que se le dan posibilidades de ganar, tendrá candidato. En Morena y el PRI también, aunque se mueven algunas militantes. Son 15 entidades en disputa. Los partidos decidirán en cuáles postulan mujeres. Ya veremos. -¡FUEGO!- Desde la Perla del Caribe. Consultado por el periódico PLAZA DE ARMAS, el expresidente estatal de Morena y actual embajador de México en la República Dominicana, Carlos Peñaflor Soto, se deslindó de los últimos desfiguros de algunos de los políticos postulados por él en las elecciones del 2015. En el caso específico del ex priista Juan José Jiménez Yáñez, suplente del senador Gilberto Herrera Ruiz, al que desconoció en cuanto regresó al escaño que le tuvo prestado durante dos años, el ex líder moreno dijo que el ex rector de la UAQ escogió al JJJ. ¡Porca miseria! (PA 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**